

Editorial

Casi una década de retos en la entomología

Un viejo proverbio reza: *cada cacharrero alaba sus alhajas...* Hoy, cuando la nueva junta directiva de la Sociedad Colombiana de Entomología (Socolen), nos invita a abandonar la tarea como equipo editorial de la Revista Colombiana de Entomología (RCdE), queremos poner algunos puntos en relieve que a futuro sean referente para evaluar con objetividad el papel del equipo editorial saliente en el desarrollo de este órgano divulgativo de la sociedad.

En julio de 2012, tuvimos la suerte de recibir una revista que, bajo los parámetros de medición de ese año, estaba altamente posicionada y con una gran proyección tanto nacional como internacional. Lamentablemente, a partir de 2016, el sistema de medición de Colciencias cambió, generando una ola de exigencias que fue el naufragio de muchas revistas nacionales. Logramos, no obstante, sobrevivir a los cambios y nos empeñamos en mejorar para lograr de nuevo una posición aceptable. Por motivaciones tanto económicas como ecológicas, pasamos de ser una revista impresa, difundida entre colegas y enamorados de la entomología, a ser una revista completamente en línea con una plataforma de gestión editorial, todo esto según las exigencias de los tiempos modernos. Cada uno de nuestros cambios se encaminaron en la búsqueda constante de calidad académica y el alcance de estándares internacionales.

Pasaron largos y penosos años en los cuales es difícil medir y sustanciar el progreso y el cambio. No obstante, gracias a la gestión de la Junta Directiva de Socolen 2017-2018, en cabeza del Dr. Efraín Becerra, se firmó un convenio de coedición con la Universidad del Valle (Univalle), una institución reconocida por su trayectoria en la investigación entomológica, la cual nos ha brindado soporte tecnológico y humano al acogernos como una parte más de su equipo de revistas científicas. En 2018, gracias a este convenio, asumimos el reto de ingresar por completo al sistema OJS, gestor editorial que provee facilidades en el arbitraje académico e integra toda la información de la revista en un solo portal de libre acceso al público. Con ello, llegaron nuevas tareas, que direccionaladas por la participación en el curso ‘Curriculum del editor’ convocado por Publindex – Colciencias, y directrices desde el Programa Editorial de Univalle, lograron mejoras en la RCdE. Entre estos avances podemos destacar la actualización de la información en la primera página de los artículos y la portada de la RCdE, inclusión de doi y Orcid, uso de software antiplagio especializado (Turnitin) y posteriormente la creación de redes sociales, entre otras, siguiendo planes de trabajo a mediano y largo plazo, todo para atender estándares internacionales, procurando un equipo editorial con conocimientos sólidos y con capacidad de generar –además de publicaciones– comunidad.

Esto se evidencia en los números que vemos actualmente: la revisión de 564 documentos, de los cuales 274 fueron publicados en 10 volúmenes. Hace una década, 20 % de los documentos se publicaron en inglés con representación de 13 países en sus autorías; al presente, 43 % de los documentos que se han publicado están en inglés y han participado autores de más de 16 países en nuestras publicaciones, con especial énfasis de América Latina y El Caribe. Según datos extraídos de SciELO Analytics, los autores de países como Brasil, México, Argentina, Chile, Ecuador, Perú y Cuba reafirman nuestra importancia como medio en la socialización de la investigación entomológica en la región. Así mismo,

se han duplicado las citaciones registradas en el *JCR* por año de nuestros documentos, lo que se encamina a aumentar el factor de impacto de nuestra revista; también, contamos con una plataforma actualizada que brinda la información completa para autores, revisores y lectores sin restricción de acceso. Si bien, la internacionalización de la RCdE fue una bandera, ésta no nos obnubiló y la investigación colombiana continuó como nuestra prioridad, brindándole todas las herramientas necesarias a autores colombianos, en especial estudiantes y profesionales recién graduados, para lograr sus publicaciones en la RCdE.

Poco a poco, al reconocer y trabajar con esta filosofía en mente –en pro de las necesidades mismas de la revista– alcanzamos a componer un equipo de profesionales entre asistentes editoriales traductores, diseñadores, formateadores de estilo y el editor en jefe, al servicio de las publicaciones científicas nacionales e internacionales. Aunque las adversidades se presentaron en el camino, opacando nuestras metas, siempre encontramos el apoyo de jóvenes entusiastas, enamorados de la entomología, que contribuyeron en tareas pequeñas que conforman ahora la grandeza de la RCdE. A todos ellos, quienes mostraron su apoyo y confianza constante al trabajo del equipo editorial, queremos extender nuestro inmenso agradecimiento. Es gracias a autores, revisores, comité editorial, lectores y socios, que la RCdE se mantiene en pie y en constante progreso.

Nos hubiese gustado retirarnos de nuestra actual etapa, con un cierre completo del volumen actual, propio de la responsabilidad y aprecio que poseemos con la revista, pero desafortunadamente fuimos sorprendidos por la falta de recursos, tiempo y apoyo, lo cual implicó, entre otros inconvenientes, la carencia de un adecuado y gradual proceso de transición con el nuevo equipo editorial asignado.

Finalmente, deseamos, agradecer la confianza depositada por las juntas directivas anteriores y socios de Socolen, a las directivas de Vicerrectoría de Investigaciones y el Programa Editorial de Univalle, quienes nos acompañaron, creyeron y apoyaron nuestras apuestas, tareas y decisiones. Deseamos lo mejor para el equipo editorial entrante pues sus éxitos serán bienvenidos para todos los amantes de la entomología.

Para nosotros fue un gusto y enorme privilegio personal y profesional, ser parte del equipo editorial de la Revista Colombiana de Entomología.

Atentamente,

JAMES MONTOYA-LERMA, Ph. D.

Editor en Jefe Julio 2012–abril 2021

Revista Colombiana de Entomología

Sociedad Colombiana de Entomología - Socolen y Universidad del Valle - Univalle

revista.entomologia@correounalvalle.edu.co

Cali, 15 de abril de 2021

Editorial

Nearly a decade of challenges in entomology

An old proverb says: A peddler praises his needles... Today, when the new board of directors of the Colombian Society of Entomology (Socolen), invites us to leave the task as the editorial team of the Revista Colombiana de Entomología (RCdE), we want to highlight some points that will be references in the future, to objectively evaluate the role of the outgoing editorial team in the development of this informative body of society.

In July 2012, we received a journal that, considering the measurement parameters of that year, was highly positioned and it had a great national and international projection. Unfortunately, during 2016, the Colciencias measurement system changed, generating a wave of demands that was the wreck of many national journals. However, we managed to survive the changes and we strive to reach again an acceptable position. Due to both, economic and ecological reasons, the journal went from being a printed publication, distributed among colleagues and entomology lovers, to a completely online journal with an editorial management platform, accordingly to the new demands of modern times. Each change was made to achieve academic excellence and international standards.

Long and painful years passed, where it is hard to measure progress and change. However, due to the Board of Directors of Socolen 2017-2018' management, headed by Dr. Efraín Becerra, a co-publishing agreement was signed with Universidad del Valle (Univalle), an institution recognized for its trajectory in entomological research, which has provided us with technological and human support by welcoming us as part of its team of scientific journals. In 2018, thanks to this agreement, we accepted the challenge of fully enrolling in the OJS system, an editorial manager that provides facilities for academic arbitration and integrates all the journal's information in a single portal that is freely accessible to the public. With this, new tasks arrived, which guided by participating in the course "Editor's Curriculum" summoned by Publindex - Colciencias, and guidelines from Univalle's Editorial Program, accomplished improvements in the RCdE. Among these advances we can highlight the update of the information presented on the first page of each article and the cover of the RCdE, doi and Orcid inclusion, use of specialized anti-plagiarism software (Turnitin), and the creation of social media, among others, following mid- and long-term work plans to meet international standards, seeking an editorial team with solid knowledge and the ability to generate –beside publications– community.

This is supported by the numbers we have today: 564 manuscripts reviewed, where 274 were published in 10 volumes. A decade ago, 20 % of the documents were published in English with representation from 13 countries in their authorship, now 43 % of the documents have been published in English, and authors from more than 16 countries have participated in the journal, especially from Latin America and the Caribbean regions. According to SciELO Analytics, authors from countries such as Brazil, Mexico, Argentina, Chile, Ecuador, Peru, and Cuba reaffirm our importance in the socialization of entomological research in the region. Additionally, the citations of our documents recorded by the JCR ranking per year have doubled, which contributes to improve the journal impact factor. We also have an updated platform that provides complete information to authors, reviewers, and readers without any access restriction. Although

the internationalization of the RCdE was a banner, it did not dazzle us, and Colombian research continued as our priority, providing all the necessary tools to national authors, especially recently graduated students and professionals.

Step by step, by recognizing and working with this philosophy in mind –in favor of the needs of the journal itself– we managed to create a team of professionals between editorial assistants, translators, designers, style formatters, and the editor-in-chief, at the service of national and international scientific publications. Even though, there were difficulties along the way overshadowing our goals, we always found support on enthusiastic young scientists, in love with entomology, who contributed with the small tasks that together make up the RCdE an amazing journal. To all of those who showed their constant support and confidence in the work of the editorial team, we would like to extend our immense gratitude. Thanks to authors, reviewers, editorial committee, readers, and associates, that the RCdE remains standing and in constant progress.

We would wanted to end this stage whit our characteristic sense of responsibility and appreciation towards the journal by finishing the volume we were working at. However, we were surprised by the lack of resources, time, and support, which combined with other inconveniences, implied the lack of an adequate and gradual transition process between us and the newly assigned editorial team.

Finally, we want to thank the trust given by the previous director boards and Socolen's associates, the directors of the Vice-chancellor of Research and the Univalle's Editorial Program, who accompanied us, believed in us and supported our proposals, tasks, and decisions. We wish the best to the incoming editorial team as their successes will be celebrated by all enthusiasts of entomology.

For us, it was a pleasure and a great personal and professional privilege to be part of the editorial team of the Revista Colombiana de Entomología.

Sincerely,

JAMES MONTOYA-LERMA, Ph. D.
Editor-in-Chief July 2012 - April 2021
Colombian Journal of Entomology
Colombian Society of Entomology - Socolen and Universidad del Valle - Univalle
revista.entomologia@correounalvalle.edu.co
Cali, April 15, 2021